

GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 22 DE AGOSTO DE 1788.

Petersburgo 16 de Julio.

Por avisos de los Gobernadores de Siberia se ha sabido aquí haber llegado al puerto de Avatcha, en la península de Kamschatka, el Conde de la Peyrouse con los dos buques Franceses que manda en su expedición ó viage al rededor del mundo. A fines de Abril se esperaba en Irkuski, una de las principales poblaciones de Siberia, al oficial que aquel Comandante se proponia despachar por tierra á Francia.

En celebridad de la segunda victoria conseguida sobre la esquadra Turca, se cantó el 11 del corriente en la Catedral *Te Deum* solemne, á que asistió S. M. I. con toda la Corte.

Acaba de enviar la Emperatriz al Príncipe de Nassau las insignias de la Orden de S. Jorge de segunda clase; y al contra-Almirante Pablo Jones las de la Orden de Sta. Ana.

Se ha publicado recientemente la siguiente nota en respuesta á la que el Rey de Suecia mandó entregar al Cuerpo diplomático.

„Mucho tiempo hace que sabia la Emperatriz se esparcian de intento en Suecia ciertos rumores de que la Rusia meditaba una invasion contra aquel Reyno, y que los armamentos que de algun tiempo á esta parte se hacian en él, con tanta celeridad, tenian por objeto precaver aquel peligro. Miéntras que la Corte de Suecia guardó un profundo silencio sobre sus intenciones, observó tambien escrupulosamente S. M. I. el que á sí misma se habia impuesto por razones de decoro y de delicadeza; pero quando el Senador, Conde de Oxenstierna, que dirige el Departamento de los Negocios extrangeros en Suecia, llegó por órden y con autoridad del Rey su amo á declarar al Conde de Reventlaw, Ministro de Dinamarca en Stockolmo (el qual en fuerza de la confianza que reyna entre la Corte de Rusia y la suya, lo comunicó al Ministro de la Emperatriz) que todos los preparativos de guerra, de que ambos eran testigos, no tenian otro fundamento que los pretensos avisos que habia de los designios hostiles de Rusia contra Suecia; esperando no obstante que algunas explicaciones amistosas, que se entablarian por ámbas partes, restableciesen la antigua confianza y buena armonía: entónces creyó la Emperatriz debia por su parte hablar con dos intenciones, ó desengañar los ánimos, si padecian engaño de buena fe, ó dexar-
los

los sin disculpa alguna sobre las resultas graves que podia traer consigo una suposicion falsa de esta naturaleza, en caso de ser voluntaria. En consecuencia encargó al Conde de Razoumowski, su Ministro en Stockolmo, tratase de aclarar el asunto con el Ministerio de S. M. Sueca, dando las seguridades mas positivas y auténticas de su perseverancia en los sentimientos pacíficos que siempre habia profesado para con el Rey y el Reyno de Suecia.

Cumplió este encargo el Conde Razoumowski en una conferencia que pidió al Senador Conde de Oxenstierna. Al fin de ella manifestó este desear, para alivio de su memoria, que quanto se habia dicho se pusiese por escrito, á fin de dar cuenta de todo al Rey con mas exactitud. No puso el Conde Razoumowski dificultad en satisfacer el deseo del Ministro Sueco; y le entregó una especie de Nota verbal conforme á la intencion con que se la habian pedido.

Cinco dias despues de esta conferencia, quando esperaba una respuesta satisfactoria y tan amistosa como lo habia sido su procedimiento, recibió un billete del Conde de Oxenstierna que le avisaba iria á verse con él el Maestro de Ceremonias, con órdenes de S. M. Sueca. Pasó efectivamente á la posada del Conde Razoumowski, y le leyó un papel en que substancialmente se decia: que habiendo reconocido el Rey en la Nota entregada á su Ministro por el mencionado Conde, intenciones de desunirle con su Nacion, por la pretensa afectacion que tuvo de querer distinguir uno de otro en dicho escrito, no podia reconocerle mas tiempo en calidad de Ministro público: que habia prohibido á los suyos tratasen con él, y se creia obligado á pedir se alejase de la Corte y de la Capital en el término de 8 dias. Se omiten otras alegaciones expuestas en el escrito que llevaba el Maestro de Ceremonias, y que parece culpan tambien á la Corte de Rusia. Todas pueden destruirse con una sola palabra, y es que, gracias á la Providencia, jamas ha necesitado la Emperatriz recurrir á medios de duplicidad.

Superfluo seria detenerse mas tiempo en este irregular proceder que no han tenido reparo de executar en Stockolmo con el Ministro de la Emperatriz. Mediante él acabáron de manifestarse las intenciones que la Europa ilustrada advierte de mucho tiempo á esta parte. Pero sea qual fuese la moderacion de la Emperatriz, no la permite tolerar desde este momento en su Corte, ni en sus Estados, la presencia del Ministro de S. M. el Rey de Suecia, Baron de Nolcken; y en consecuencia le ha mandado notificar se retire en el mismo término que se señaló á su Ministro en Stockolmo.

El de S. M. I. tiene orden de instruir de esta resolucion al Embaxador y Ministros de las Cortes extrangeras; y la honra de comunicarla á....“

Helsingfors, en Finlandia, 12 de Julio.

Desde que empezáron las hostilidades en las fronteras de la Finlandia Sueca por las tropas ligeras Rusas, que queriendo pasar al territorio de Suecia, atacáron á un destacamento Sueco apostado en el puente de Pu-

malá Sund, se supone declarada la guerra entre la Suecia y la Rusia. Dichas tropas ligeras fueron en breve rechazadas. El Brigadier Baron Hastfehr, Comandante de los Regimientos nacionales de las provincias vecinas, que forman una legion separada establecida algunos años hace para la defensa de estas fronteras, despues de dexar una partida bastante fuerte en Pumala Sund para la seguridad del puente y de la entrada de la Finlandia Sueca contra los ataques que pudiese haber, se puso desde luego en marcha con el sobrante de su tropa, siguiendo el camino de Nislot. A su llegada tomó la tropa posesion de aquella ciudad con muy poca resistencia; y su fuerte está actualmente bloqueado. Por otra parte un destacamento del cuerpo del Mayor General Baron Armfelt entró en territorio enemigo; y ocupó algunos puestos, entre ellos el de Pyttis, importante por su situacion. Un puesto avanzado enemigo, apostado en el reducto del gran Abborfors, dexó las armas al acercarse los Suecos, y quedó prisionero de guerra. Dos fragatas Rusas que estaban cruzando para la instruccion de los Cadetes de Marina, el Jaroslaw de 32, y el Hector de 26 cañones de á 12 libras de bala con 240 hombres la primera, y 105 la segunda, han sido apresadas y conducidas á Sveaborg. Por una equivocacion en la inteligencia de las instrucciones de la esquadra Sueca, llevó esta á Helsingfors entre varios navios mercantes Rusos, algunos buques pertenecientes á vasallos de Potencias neutrales; pero informado de ello el Rey mandó ponerlos en libertad para que siguiesen su viage á Petersburgo; dando ademas á los Patronos una indemnizacion por el atraso que habian padecido. S. M. visitó el 9 el castillo de Swartholm, y los dos dias siguientes todo el cordon que forman las tropas desde Abborfors hasta Willikala, y de Aujada á Keltis; hizo noche en el quartel general de Peipola; y el 12 se restituyó á Helsingfors. Ha mandado reforzar con dos batallones el ejército del General Armfelt, al qual se ha enviado ya la artillería de batir.

Transilvania 26 de Junio.

Los Regimientos de Infantería y Húsares, llamados Secklers, han sido vigorosamente atacados por los Turcos hasta quatro veces en tres dias. El 13 intentáron los Otomanos penetrar en esta Provincia, cerca del desfiladero de Boyan; pero fueron rechazados con pérdida de 53 hombres. No por esto desistieron de su empresa, y la repitieron con 400 soldados, cayendo sobre los nuestros con tanto esfuerzo que nos matáron 118 hombres; al fin el Coronel Schulz, en fuerza de sus acertadas disposiciones, forzó á los enemigos á huir. El Teniente Marini, y otro Oficial de los nuestros quedáron prisioneros en poder de los Turcos.

Viena 23 de Julio.

Avisan de Varsovia que el Conde de Krasinsky, Staroste de Opinogrod, ha enviado al Consejo permanente una lista de los daños que las tropas Rusas han hecho en sus haciendas; y segun sus cálculos ascienden á 5000 florines.

Las noticias de guerra que se han publicado hoy de oficio se reducen á las siguientes.

El Coronel Horwath dexó el 19 de Junio su campo de Petruskan para apostarse en Adschudt; y al dia inmediato llegó á los contornos de la aldea de Bulka, donde de improviso le acometiéron 30 Turcos. Fué muy reñida la pelea, y duró desde las 10 de la mañana hasta las 2 de la tarde; renovando tres veces los enemigos el ataque. El fuego de nuestra artillería impidió lograsen su intento por el frente de nuestras tropas, y entónces se dirigieron contra la retaguardia que cubria los bagages; pero por la resistencia de los nuestros solo se apoderaron de un corto número de carros, y los demas se pusieron en salvo. El Capitan Vayda, despues de pelear con singular valor, perdió la vida. Tuvimos ademas 53 soldados muertos. El Coronel Horwath se ha visto obligado á retroceder, sentando su campo en Grozest con 8 cañones y algunas tropas, repartiendo las demas de modo que conserva libre la comunicacion entre sus varios puestos, y cubre los desfiladeros de Oitoy y Chymes.

Con fecha del 12 de Julio avisa el Príncipe de Cobourg que el Coronel Filo, y el Teniente Coronel Karaczay, acudieron al socorro del Mayor Quictowsky, el qual habia acometido entre Prevoradek y Otaky una partida de forrageadores; y cayendo sobre los enemigos los hicieron huir, matándoles 150 hombres, hiriéndoles 300, entre ellos el hermano del Baxá Osman, y cogiéndoles 16 prisioneros y 52 caballos. Nuestra pérdida no pasó de 8 Húsares muertos y 34 heridos. El mencionado Príncipe de Cobourg y el General Soltikow, que se le ha unido, se hallan acampados de suerte que los dos cuerpos forman, sobre la orilla derecha del Niester, un círculo que rodea á Choczim, cuya comunicacion con Polonia está enteramente cortada.

El General Fabri, que para evitar le atacasen por la espalda las tropas del Kan de los Tártaros unidas con las del Baxá Ismael, se retiró el 2 de Julio de Jassi hácia Strojestia, debe baxar por las orillas del Pruth, y combinar sus operaciones con las de los Rusos.

Por una orden Imperial, expedida en Semlin á 24 de Junio, se permite á los Judios comprar casas y tierras, y aun haciendas nobles los que hayan adquirido nobleza.

Francfort 25 de Julio.
Avisan de Transilvania que los Turcos hacen frecuentes irrupciones en aquella Provincia, asolando y destruyendo quanto encuentran.

Segun cartas particulares de Semlin se publicó allí un bando el 29 de Junio, mandando á todos los habitantes entregasen, en término de 3 horas, en los almacenes militares, quantas armas tuviesen. Ignorábase el motivo de semejante orden.

En medio del estrépito de la guerra se sostienen las voces acerca de las negociaciones de paz, en que parece se interesa mucho la Francia. Dícese que últimamente despachó la Corte de Versalles un correo á la de Petersburgo con 4 proposiciones que ofrece, en caso de ser admi-

mitidas por el Gabinete Ruso, encargará á su Embaxador en Constantinopla consiga las adopte tambien la Sublime Puerta. Las proposiciones son las siguientes. „1.^a Como no se debe esperar ajuste ni sólida paz entre la Turquía y la Rusia á no verificarse la restitucion de la Criméa, puede la Emperatriz cederla á la Puerta, dándola facultad de establecer en ella un Kan. 2.^a En recompensa de esto se encargará S. M. Christianísima de solicitar del Divan entregue á la Emperatriz, por equivalente de la Criméa, la Besarabia con la fortaleza de Bender. 3.^a Que se declararán como Repúblicas independientes la Moldavia y la Valaquia. 4.^a Que el Tratado de Kainardgi servirá de basa para terminar amistosamente, segun él, las diferencias suscitadas desde entónces entre las dos Potencias; restableciendo por consiguiente las cosas en el estado en que se hallaban en el mes de Mayo de 1775.“ Es de temer que el gran triunfo que acaban de conseguir los Rusos sobre la esquadra Otomana, en el mar Negro, contribuya en parte á que no se admitan estas condiciones, y á que prosiga la guerra. En Viena se esperaba para el 24 de este mes la vuelta del corréo portador de dichas proposiciones, á las cuales, dicen, no se opone el Emperador, porque el Rey Christianísimo confia le conceda el Sultan una indemnizacion por los gastos de la guerra.

Hállase ya Choczim casi bloqueado por las tropas Imperiales aliadas. Tambien está sitiado Oczakow; de suerte que se esperan por instantes noticias de importancia.

Londres 1.^o de Agosto.

Varias embarcaciones Inglesas, que salieron para Rusia durante la primavera última, han sido fletadas por los Rusos, y se hallan navegando al Mediterraneo con víveres y municiones, sin duda para el mar Negro. Se ha obligado la Emperatriz á indemnizar á sus dueños todos los daños que puedan padecer en el viage.

Se regulan en 270⁰ libras esterlinas las ganancias que dexa anualmente á la Inglaterra el tráfico de Negros.

Sigue la eleccion de Diputado de Westminster para el Parlamento. El Lord Townshend conserva siempre su ventaja contra Mr. Hood: el 1.^o tenia ayer mañana 5742 votos, y el 2.^o 5018.

En las dos últimas Gazetas de la Corte se leen los nombres de 22 casas de comercio que han quebrado recientemente, entre ellas algunas de fabricantes de lienzo.

Dícese que el Dey de Argel ha ofrecido 2⁰⁰ ducados á quien le presente la cabeza de Pablo Jones.

Se espera produzca grandes ventajas la Compañía formada aquí con el objeto de recorrer los países internos del Africa, no ménos en las ciencias naturales, que en el comercio y navegacion. No solo puede sacarse de aquella parte del mundo marfil y oro en polvo, sino tambien azúcar, añil, algodón, tabaco, seda, café, agengibre y otros frutos que se darian facilmente en varias partes del Africa, de tan buena calidad como los que producen nuestras islas Americanas. En retor-

no podrian enviarse paños bastos y otros tejidos ordinarios de lana, lienzo y todo genero de quinquillena. Para el logro de este proyecto, al qual participarian en adelante todas las Potencias de Europa, se requiere sin duda, no solo renunciar al trafico de Negros, sino tratar de civilizarlos.

Haya 30 de Julio.

El 28 recibieron SS. AA. PP., por un expreso de Berlin, el Manifiesto de la Emperatriz de Rusia contra el Rey de Suecia.

Una carta de Tolon, del 11 de este mes, refiere la llegada á aquel puerto de una corbeta de la Marina Real procedente de Argel; donde, según decian, le habian impedido toda comunicacion con la Regencia, y solo le permitiéron tomar algunas cartas de los Franceses residentes en aquella Ciudad. El dia 10 llegó un extraordinario de Versalles con órdenes para que la misma corbeta volviese inmediatamente á salir. Ignorábase su destino.

Añade la propia carta que todos los panaderos de Tolon están haciendo bizcocho en los hornos de la Marina; y que se trabaja con extraordinaria actividad así en la construccion de navios como en otras obras de aquel arsenal.

Nápoles 29 de Julio.

Se ha publicado un indulto, con fecha del 20 de Junio, á favor de los desertores de las tropas Reales, aunque sea de desercion repetida, y calificada con armas, vestuario, caballo &c. con tal que se presenten en el término de 10 meses los que se hallen fuera de estos dominios; y en el de 3 los que estén en el Reyno.

A 21 del corriente falleció en Vico Equense, en Calabria, á la temprana edad de 34 años, el Caballero Cayetano Filangieri, de la familia de los Príncipes de Arianello, autor de la obra intitulada *Ciencia de la Legislacion*, que tanto nombre le ha dado en la República literaria de Europa.

Málaga 11 de Agosto.

Hoy fondeó aquí la saetía el Cármen, que viene de la Havana con 4750 pesos, y 5645 arrobas de azúcar.

Cádiz 12 de Agosto.

En este dia y en el 8 del corriente han entrado en este puerto los bergantines la Condesa de Benavente, S. Joseph, y S. Juan Bautista, la saetía la Asuncion, y la polacra S. Antonio, procedentes de Montevideo y Havana. Conducen, el 1.^o 38,950 pesos, 14,687 cueros al pelo, 222 arrobas de sebo y otros efectos: el 2.^o 15,276 pesos, 10,273 arrobas de azúcar, 240 quintales de palo de mora, y 193 de palo de Guayacan: el 3.^o 15,645 pesos, 11,162 arrobas de azúcar, 151 cueros curtidos, 6400 libras de café y otros géneros: la 4.^a 7877 pesos, 10,840 arrobas de azúcar y otros efectos; y la 5.^a 16,584 pesos, 11,172 arrobas de azúcar, 501 libras de tabaco de polvo y cigarros, con otros géneros.

Madrid 22 de Agosto.

El Mártes de esta semana se vistió la Corte de gala en el Real Sitio de

de S. Ildefonso con motivo del cumpleaños del Príncipe heredero de Nápoles.

Se ha dignado S. M. conferir Compañía en el Regimiento de Caballería de Calatrava al Capitan D. Tomas de S. Juan, Ayudante del mismo Cuerpo.

Igualmente se ha servido promover á Ingenieros Directores de sus Exércitos, Plazas y fronteras á los en Xefe D. Miguel del Corral, D. Joachín de Casaviella y Conde Roncaly, graduados los dos últimos de Brigadieres: á Ingenieros en Xefe, á los en segundo D. Juan Bautista Beá, D. Juan Francisco Mestre, D. Joseph Garcia Martinez y D. Mariano Lleopart, graduado de Coronel: á Ingenieros en segundo á los ordinarios D. Juan Perelló, D. Ciriaco Galluzo, D. Joseph Alexandre y D. Ramon de Anguiano, graduado de Teniente Coronel; y á Ingenieros ordinarios á los extraordinarios D. Juan Meric, graduado de Teniente Coronel, y D. Juan Gabriel Zazo.

Ha nombrado para la Tenencia de Rey de la Plaza de Badajoz al Coronel del Real Cuerpo de Artillería D. Francisco Dominguez.

Ultimamente se ha servido conceder grados de Coronel al Teniente Coronel del Regimiento de Irlanda Baron de Clonkee, y á D. Joseph Miguel de Carvajal, Conde del Puerto, Coronel del Regimiento de Carás en el Perú, á este con agregacion y sueldo de vivo en el Regimiento de Infantería de Mallorca; y de Capitan á D. Alonso Hernandez, Teniente del Regimiento de Caballería de Calatrava.

En el dia 1.º del corriente falleció en esta Corte á los 80 años cumplidos el Ilmo. Sr. D. Fernando de Velasco, Caballero de la Real y distinguida Orden de Carlos III, del Consejo y Cámara de S. M. en el Real y Supremo de Castilla: fué Alcalde del Crimen de la Audiencia de Aragon, Oidor de la Real Chancillería de Valladolid, Fiscal de la Sala de Alcaldes de Corte, y Presidente de la Chancillería de Granada, y sirvió varias comisiones y asesorías con el zelo y desinterés que es notorio.

La Real Compañía de Filipinas pondrá en venta pública en sus almacenes de Cádiz desde el dia 24 de Setiembre próximo en adelante los efectos de algodón, seda, especería, té y otros que constan por menor en las notas que se distribuyen *gratis* en las oficinas de la misma Real Compañía en Madrid, Cádiz y S. Sebastian.

Nuevo Caton Christiano, dispuesto por D. Joachín Móles, Presbítero, con unos alfabetos con las letras de imprenta y de mano, puntos y comas, y otras notas de ortografía, interlineadas las cosas mas necesarias para salvarse, el signar y santiguar; ios 12 artículos del Credo, las siete peticiones del Padre nuestro, y las partes del Ave Maria: rayadas por baxo y divididas por medio todas las palabras sílaba por sílaba en 67 páginas, para el mayor adelantamiento de los niños. Estas forman un libro para los principiantes, que se vende por 8 quartos, y á 10 rs. la docena. Y el mismo nuevo Caton Christiano para los niños mas adelantados, añadido con exemplós de santos niños, los cinco modos de ayudar á Misa, y ocho muestras de escribir desde palotes hasta lo mas delgado, con la estampa de una mano que representa el buen modo de tomar la pluma, á 12 quartos cada uno, y por docenas á 16 rs., en casa de Blanques, calle

lle de las Carretas número 2. — En la misma casa se vende la Doctrina Christiana del Venerable Cardenal Belarmino, conformada con su original Italiano por encargo del Excmo. Sr. D. Francisco Antonio Lorenzana, Arzobispo de Toledo, y añadida con exemplos por el referido D. Joachin Móles. Su precio encuadrada 3 rs.

Las 50 Meditaciones para ántes y despues de la Sagrada Comunión, que compuso el P. Baltasar Gracian, de la extinguida Compañía, se hallarán en la Librería de Sotos, frente á S. Gines; y en las demas de esta Corte.

La Religion, poema de Luis Racine, traducido del Frances en verso Castellano por el Dr. D. Antonio Ranz Romanillos. Esta obra que apénas salió á luz mereció la aprobacion de todos los sabios y los elogios de los mas zelosos Prelados, y aun del supremo Pastor de la Iglesia, y que por lo mismo fué inmediatamente traducida en todos los idiomas, puede mirarse como el mejor antidoto contra el general contagio de irreligion que tanto ha cundido en estos dias, por que en ella se hallan las mas convincentes pruebas de la necesidad de una religion y de la verdad de la Christiana, revestidas de los adornos y gracias de la poesia. La traduccion demas de estar hecha en lenguaje puro (cosa hoy rara) está arreglada á la última edicion que hizo el autor, considerablemente aumentada respecto de las anteriores. Véndese en la Librería de Esparza; y en el puesto de Carranza, gradas de S. Felipe. Su precio 9 rs. á la rústica, y 11 en pasta.

Memorial literario de Julio parte 1.^a; se hallará en las Librerías acostumbradas. Contiene la defensa de España y Portugal contra la memoria que Mr. Otto leyó en la Sociedad de Filadelfia sobre el descubrimiento de la América: reflexiones sobre el desprecio que se hace de las antigüedades de España: Memorias literarias extrangeras sobre las muertes aparentes: fábula de Céfalo y Procris, escrita en octavas joco-serias: prospecto de la Gazeta de literatura de México: noticia de una niña que careciendo de brazos hacia con los pies todas las maniobras que las demas mugeres con las manos: estado de la poblacion de la isla de Mallorca &c.

Obras escogidas de D. Francisco de Quevedo Villegas &c. Tomo 3.^o Contiene la Fortuna con seso, y Hora de todos. Se hallará con los dos antecedentes en la Librería de Castillo, frente á S. Felipe; y en el puesto de Cerro, calle de Alcalá.

Estampa fina de marca mayor que representa la Purísima Concepcion de Maria Santísima, copiada de un quadro original del célebre Murillo, grabada por D. Bartolomé Vazquez, Académico de mérito de la Real Academia de San Fernando, y dedicada al Excmo. Sr. Conde de Floridablanca. Se hallará en la Librería de Escribano, frente á la Imprenta Real. Esta obra es solo un ensayo que presenta su autor, imitando en el estilo de rayas gruesas los mejores grabadores que se conocen en la Europa, que por este medio consiguen dar á sus estampas gran fuerza de claro obscuro y excelente relieve. Si agrada á los inteligentes y aficionados continuará dando á luz algunos bellísimos quadros de nuestros eminentes pintores Españoles.

Estampa fina de medio pliego, grabada en Mallorca por D. Joseph Muntaner, Académico supernumerario de la Real de S. Fernando; representa el Santísimo Christo de Luca. La adornan quatro viñetas de delicado buril y buen gusto, que demuestran varios milagros, y en ellos el motivo de presentarse este Crucifixo á la adoracion de los fieles vestido y no desnudo. Se hallará en la Sacristia y Portería del Real Convento de Atocha, en cuya Iglesia se venera, como tambien la historia de este simulacro.